

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA y BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 675

Palma de Mallorca, SABADO 27 Agosto de 1898

Diputados Provinciales

II.

Días hace al ocuparnos de la Diputación de Baleares pusimos de relieve los abusos crónicos, y las immoralidades orgánicas que hace años padece; y menos mal si dividimos en el horizonte político algo que nos hiciese creer que es posible corregir tanto abuso y tanta desdicha. Para ello sería preciso que los encargados no fuesen como son y tuviesen alguna idea levantada, algún propósito digno, algún proyecto saludable. Pero cómo es posible suceda algo de esto? cuando el remedio tiene que venir de la gatuza monárquica; es lo mismo que esperar la salud del cólera morbo, de la tuberculosis, ó de la gangrena.

Desdichado país en que esto sucede, perasabido es, que los que mandan suelen ser la resultancia de los que obedecen y en un país envilecido por tanto político de oficio, ayudado por el fanatismo que le da la ignorancia, debemos esperar males mayores aún a los que tenemos con ser tantos y de tanta magnitud, que ni en sueños se podía preveer tanta calamidad y tanta vergüenza.

Bueno será ocuparnos de los trabajos preliminares que fusionistas y conservadores emplean para que llegue el día que sacrificando todos ellos sus ocupaciones profesionales, abandonando sus negocios de subastas ó empresas comerciales ó dejando olvidados sus aficiones artísticas ó musicales, se reúnan los que siempre estuvieron distanciados, los que no perdonaron medio de coartarse y después de perpetua contienda, preparen el lecho nupcial electoral; personas de carácter y procedimientos tan antitéticos como son el ceremonioso y condecorado ex-militar Excmo. Sr. D. Gerónimo Rius y Salvá y el práctico comerciante y poco diplomático Pepe Estela y Tomás. Pero así andará ella, enemigos, hasta la muerte en el seno de la diputación; porque con distinto criterio, con distinta doctrina, con discursos distintos y con votos diferentes, ambos están siempre acordados en percibir unas mismas dietas y á cobrarlas con la misma clase de moneda. Pero cuando pelagra el cargo, cuando pueden los dos dejar huérfana de su representación y ayuda la isla que tan buen queso produce, entonces como leona blanca que defiende sus cachorros el Sr. Rius y Salvá y el Sr. Estela y Tomás, se unen y de balcón á balcón con hilos de bramante y un cesto producto de la industria de Capdepera, se remiten las cartas de los caciques, personas influyentes y hasta de alguna dama de arraigo, entusiastas de los triunfos alcanzados por alguno de los contendientes en nuestras luchas parlamentarias de la Diputación.

Hay quien asegura que hay algún pretendiente á diputado que ha mandado hacer una gruesa de retratos, dedicados al bello sexo de Mahón y que por no perder encanto físico alguno se ha teñido el pelo de color rubio á lo Margarita del poema de Goethe.

Esto en Mahón; dondeafortunadamente no están tan decayidos como en Mallorca. Aquí ya se sabe, cuando los conservadores no tienen el gobierno civil, hacen lo de Paquito el músico, que por no comprometerse, á casita, al oír el olor de pólvora quemada á gran distancia.

Pero aquí también hay mar de fondo; el telegrama funciona de Manacor á Cádiz, la correspondencia aumenta, el comité se reúne y los señores Doménguez y Salom se miran como Sampson y Cervera antes de lo de Santiago; el uno invocando ser hijo de Manacor, el otro

invocando su espíritu político y los grandes beneficios alcanzados en aquel pueblo, que han contribuido á extirpar la miseria de aquella importante villa. Además dice el antiguo y experto marino, que siempre fué el guardador de los secretos más recónditos del gremio, que ha sido dos veces concejal, dando gran trabajo al secretario del Ayuntamiento al querer extraer sus discursos, donde tanto y bueno dijo en defensa de los intereses del Municipio. Además su categoría de agente consular del Paraguay ó del valle de Andorra le pone en condiciones de tomar la alternativa. En Felanitx dicen que no votarán si no ven el nombre de su paisano el escultor en piedra Sr. Vaquer, porque dicen que en la Diputación hace falta un artista para arreglar el decorado del soberbio palacio provincial. Los silvelistas esperan la resurrección de Lázaro, como sucedió con su jefe en las elecciones últimas.

Y en medio de estos cabildos de los microbios del partido, vienen los trabajos monumentales de los jefes de los grandes departamentos del distrito, señores Obrador de Campos y Sitjar de Porreras, dirigidos por el conocido letrado Sr. Socías y Gradoli, que vienen á ser el consejo supremo de guerra encargados de dirigir la campaña. Unos aseguran que se presentarán los tres unidos como un solo hombre, para dar en los nudillos á los que mandan en la Peña, para demostrarles que en Manacor se rinde feudo y homenaje al actual presidente de la Diputación, rechazando toda influencia que no venga por esta conducta y muy particularmente la tendencia que quiere dominar en la Diputación que es la misma del Ayuntamiento de Palma, cuyos resultados son de todos conocidos.

Se asegura que hasta ahora éstos aun no están resueltos á dar sus nombres, que hasta el sábado día de transacciones para la gente del campo, no se sabrá á punto cierto, si estos señores irán á la Diputación como protesta á la política seguida y representan lo la tendencia

de las economías, tan necesarias, aliviando á los pueblos de los tributos con que la Diputación les ahoga.

Se reúnen, bullen, cabildan y mutuamente se engañan como gitanos al vender el borrico del cuento; se prometen el mútuo apoyo y al volverse la espalda se tratan de inocentes, sucesos ó algo peor. Su único ideal es mandar. Tener una inclusa, (no para los infelices abandonados por sus desalmados padres) una inclusa en donde meter al pariente sin oficio ni beneficio, para que coma la sopa de los dispueltos conventos; un hospital donde colocar al médico ó cirujano, que cuide á la señora con la solitud de un amigo cariñoso. Tener una plaza para el pasante ó el escribiente que para nada sirve; porterías para los criados que no gustan ó que se despiden por inútiles. Hacer creer á los pueblos que ellos son los únicos, los que solo conocen el difícil arte de cubrir los presupuestos aumentando todos los años el cupo provincial, para levantar palacios al malgusto, y vivir como muchos años hace que se vive en aquella casa, en medio del yeso, el cemento y la cal.

Pero el pueblo que no piensa, ni siente, ni oye, tal es el estado de anemia con que los monárquicos fusionistas le han puesto se acostumbra á ver siempre á los mismos, á tener que ir á ellos cuando el hijo enfermo tiene que ser declarado inútil para el servicio, y á cambio de haberle hecho favor ó justicia, se cree obligado á servirle del abogado A. ó del notario B. ó del médico C, cuando necesita de servicios que nuestras lumbreras provinciales pueden proporcionarle, haciendo el señalado favor de cobrarles más que el máximo de la tarifa.

Así sigue la mentira y la trampa adelante, hasta que venga el día de la liquidación final, que por fortuna no está lejos.

ma de parábolas é hipérbolas, acercándose unas veces más al Sol en su perihelio, y alejándose otras, en su afelio, desapareciendo á veces para no volver más.

Para él los cometas eran cuerpos opacos que giraban alrededor del Sol, del cual recibían luz y calor, que á su vez comunicaban; además decía que era posible predecir las apariciones de los cometas, pues conociendo la longitud de su órbita, el tiempo que emplea en recorrerla, la velocidad del cometa, la magnitud de su cola, si es que la tiene, etc., y comparando estos datos con las relaciones de los cometas observados en otras épocas, si eran iguales, podía entonces predecirse su aparición. En tiempo de Newton (año 1680) apareció un cometa que se aproximó al Sol ciento sesenta y seis veces más que la tierra, recibiendo un calor veinte y ocho mil veces más intenso que el que á nosotros nos comunica en verano, cuya temperatura es dos mil veces más ardiente que la del hierro fundido. A este calor atribuyen algunos la cola que suelen llevar los cometas. La de este era de treinta y dos millones de leguas. Tarda en aparecer quinientos años.

Newton fué contemporáneo de Halley, que es el primero que anunció la aparición de un cometa, pues teniendo presente lo dicho por aquél, hizo estudios notabilísimos sobre el co-

ALLÍ Y AQUÍ

Si del enemigo, como aconseja un viejo refrán, debe aceptarse el consejo, no debemos dejar pasar sin recoger su enseñanza los consejos que con su conducta diametralmente opuesta á la nuestra nos están dando los yanquis.

Cualquier español ducho en nuestras viejas artes y en nuestros más clásicos usos y costumbres, creería que tanto los comodores de las escuadras norteamericanas como los generales Shafter, Miles y Merrit, habrán sido colmados de honores y cubiertos de cruces, grados y condecoraciones, amén de los títulos de duques de Santiago, marqueses de Puerto Rico, condes de Cavite y barones de Manila, que á manos llenas habrán sido repartidos entre los vencedores.

Pues se equivoca el español que así juzgue á nuestros enemigos.

Dewey, el que destruyó la escuadra de Montojo, se apoderó de Cavite y ha contribuido á la capitulación de Manila, ha sido ascendido al empleo inmediato.

Habían indicado algunos entusiastas que debiera ser elevado al cargo de vicealmirante, pero la prensa yanqui se ha opuesto y Dewey se ha de contentar con subir un escalón en su carrera.

Sampson, el destructor de la escuadra de Cervera, ha sido menos feliz, pues sólo ha obtenido como recompensa el adelantar ocho puestos en el escalafón de la Armada.

Schely, jefe de la escuadra auxiliar de la mandada por Sampson, sólo ha logrado, como recompensa, cuatro puestos de ventaja en la escala.

De aquellos héroes (así los calificó la opinión yanqui y el almirante Cervera), que echaron á pique el «Merrimac» y fueron apresados por los españoles, sólo uno, Habson, ha obtenido el ascenso, no sin discusión en la prensa.

se admirarían al ver lo atrasados que se hallaban en la explicación de ese fenómeno.

Dos notables astrónomos de la célebre escuela de Alejandría fundada por Ptolomeo Soter, en la ciudad que construyera Alejandro Magno en Egipto—Hiparco y Claudio Ptolomeo, que en otros ramos de la Astronomía hicieron aventajados estudios, en lo relativo á los cometas no dijeron nada.

Pasan los tiempos y no vemos á ningún astrónomo que sustente ideas aceptables respecto á esta materia. La Edad Media tampoco adelanta en materias astronómicas; tan solo reaparecen los absurdos sistemas primitivos, llenos de fábulas y de errores; y es tanto más extraño esto, cuanto que en otros estudios, en filosofía, por ejemplo, la Edad Media cuenta con escritores que pueden muy dignamente sostener el parangón con los más ilustres filósofos de la antigua y culta Grecia.

Casi en los primeros tiempos de la Edad Moderna, aparece un insigne astrónomo, gloria de la ciencia, lumbrera de la astronomía, y á quien esta debe las tan conocidas y céle-

Con esta misma parquedad han sido recompensados los marinos que más se han distinguido en la guerra.

Si en vez de ser vencida, hubiera sido nuestra escuadra la vencedora, los ciento cuarenta generales de la Armada hubieran duplicado su número.

Como señal de lo que hubiera sucedido basta recordar que por sucesos de tan poca monta como haber echado á pique el «Merrimac», haberse defendido unos cañoneros en Cárdenas, las Cortes votaron mensajes rimbombantes de felicitación y la prensa echó á vuelo las campanas del elogio.

En cuanto al Ejército enemigo, con haber vencido, no ha obtenido ninguna recompensa. Por el contrario se ha hecho por el Estado yanqui, esta declaración pública y solemne.

«El Ejército regular ha demostrado que no tiene las condiciones que el pueblo americano necesita para las contingencias de su porvenir y queda impuesta, por necesidad urgente, su inmediata reorganización».

No estableceremos el contraste entre lo ocurrido allí y aquí, contentémonos con recordar que por la campaña de Mindanao fué Blanco ascendido á capitán general y que Primo de Rivera, por la pacificación de Filipinas, ha logrado la cruz de San Fernando pensionada.

(De El Nuevo País)

Las garantías constitucionales

Ha aquí el texto del real decreto firmado ayer por la regente relativo á las garantías constitucionales en lo concerniente á reuniones públicas durante el período electoral:

EXPOSICIÓN

Señora: En cumplimiento á lo prevenido en los artículos 44, 57 y 59 de la ley provincial vigente, el día 11 del mes de Septiembre próximo ha de verificarse en la Península é islas adyacentes la renovación de la mitad de los distritos ó agrupaciones que constituyen las Diputaciones provinciales.

Suspendidas, entre otras, la garantía que establece el párrafo 2.º del art. de la Constitución de la monarquía, podría estimarse limitada la libertad de los electores que considerasen necesaria la celebración de reuniones públicas.

Deseoso el gobierno de que esto no suceda, entiendo que, sin perjuicio de las prescripciones del real decreto de 14 de Julio último, puede ejercitarse el mencionado derecho de reunión pacífica por los electores, en los términos que el Consejo de ministros tiene el honor de proponer á V. M. en el siguiente real decreto.—Madrid 23 de Agosto de 1898.—Señora.—A. L. R. P. de V. M.—Práxedes Mateo Sagasta.

REAL DECRETO

A propuesta de mi consejo de ministros; en nombre de mi augusto hijo el rey D. Alfonso XIII, y como reina regente del reino, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Se levanta en toda la Península é islas adyacentes, mientras dure el período electoral para la renovación de la mitad de las Diputaciones provinciales, la suspensión de las garantías establecida en el párrafo segundo del art. 13 de la Constitución de la monarquía, entendiéndose modificado en este punto el real decreto de 14 de Julio último. Los electores podrán reunirse durante dicho período, conforme á lo prevenido en el art. 6.º de la ley de 15 de Junio de 1880.

Dado en Palacio á 23 de Agosto de 1898.—*María Cristina*.—El presidente del Consejo de ministros, *Práxedes Mateo Sagasta*.

A los republicanos de Mahon

Queridísimos correligionarios: según hemos visto en los periódicos de esta capital, en las próximas elecciones para Diputados Provinciales, se presenta candidato para el Distrito de Mahon, un tal señor Estela, quien se engalana inmerecidamente con el título de republicano, siendo así que en manera alguna puede ser considerado como tal, puesto que ha dado indudables pruebas de ser lo contrario.

Recordamos lo que con justa razón y á raíz de las pasadas elecciones para Diputados á Cortes, dijo nuestro estimado colega «El Liberal» de Mahon, el cual indicó la necesidad que tenían los republicanos mahoneses de deslindar los campos entre los que eran ó son republicanos de verdad, y los que así se titulan para de esta manera escalar ciertos puestos que, de otra manera no conseguirían, dando lugar la gran lata á los candidos electores que se dejaron engañar miserablemente.

Atendiendo pues á las indicaciones del colega, nos creemos en el caso de manifestar públicamente á los republicanos mahoneses, que no voten al señor Estela como republicano, porque este señor, aparte de que en Mahon se

demuestre como republicano, aquí, en Mallorca hace causa común con los fusionistas, aprobando en la Diputación todo cuanto estos hagan sea bueno ó malo, y cuidado que, cuando los fusionistas dan un paso en pie derecho, les sucede lo que al burro de la fábula, que sonó la flauta por casualidad.

Tengan presente los republicanos que, después de las indicadas elecciones para Diputados á Cortes, y con motivo de lo dicho por «El Liberal», LA UNION REPUBLICANA insertó un articulo, en el cual pedíamos al señor Estela que se sirviese manifestar si era republicano ó fusionista, pues de ser lo primero, es decir republicano, su conducta, políticamente hablando, dejaba mucho que desear; pero no obstante de ello, el señor Estela se calló como un muerto y siguió impertérrito su camino, haciendo causa común con los fusionistas, quienes en unión de ciertos republicanos *pour raire* como el Sr. Estela, han llevado á nuestra patria á la mas espantosa de las miserias y postración.

Nosotros, políticamente hablando, nos considerariamos deshonrados si un individuo como el señor Estela, tratase de pisar el suelo de nuestro Centro de Unión Republicana, porque este señor podrá ser carlista, conservador ó fusionista aunque creemos que lo último; pero republicano, jamás.

En vista de lo dicho dejamos en completa libertad á los republicanos mahoneses, para que hagan lo que bien les parezca; pero tengan en cuenta que, si emiten sus sufragios en favor del candidato señor Estela, por considerarlo republicano, tendremos derecho á decir que: los republicanos de Mahon son dignos de tener como representante en la Diputación á un republicano como el señor Estela y que este señor es digno de unos republicanos como los mahoneses.

Republicanos de Mahon; escuchad nuestros amigables consejos y no os dejéis engañar, dando vuestros votos á favor de un enemigo político que se disfraza con la piel de correligionario.

Por último, el señor Estela es un fusionista.

Noticias locales

Escándalo sobre consumos

Según nos han enterado, ha sido entregada á los Tribunales una mujer que el jueves por la mañana al ser detenida en uno de los fieltos de Santa Catalina, por llevar materias de alicud, armó un escándalo, apedreando á los dependientes.

Mucho, muchísimo rigor se ha desplegado

contra la pobre mujer, en cambio que nada se ha hecho hasta ahora á los consumidores que han dado garrotazos á ciertas personas, sin haber dado el más mínimo motivo para ello.

Pero; estamos en España, con lo cual todo queda dicho.

Los barberos

Según da público se dice, muchos de los individuos del gremio de barberos, se negarán, por serles del todo imposible satisfacer su correspondiente cuota industrial.

Los gasistas, se quejaban diciendo que el cierre á las ocho de la noche de las tiendas, era motivado á lo acordado, sobre este particular, por los barberos.

Si los barberos se niegan á pagar la contribución, y á éstos les secundan otros gremios, es muy fácil que el Ministro de Hacienda haga la misma exclamación que los accionistas de la Fábrica del gas.

¡Porque motivo se van hacer célebres los barberos palmesanos!

Un imperdible

En el cuartelillo de la Guardia municipal se halla depositado y á disposición de su dueño un imperdible de plata, hallado en la vía pública.

Los Galceranes

Uno de nuestros colegas dice que anoche en la Horchatería de Oriente se sirvió una optapara cena con exquisitos vinos á los jóvenes que forman la sociedad de los *Palucias*.

Reinó gran animación y se pronunciaron fogosos brindis en contra del matrimonio.

Estamos seguros que los tales *Galceranes*, andando el tiempo, llegarán á casarse y cuando esto suceda, serán los más felices y dichosos.

¿Seremos atendidos?

Aun cuando el caso lo merece, acostumbrador como estamos á que no se nos atiende; no creemos serlo esta vez tampoco. Sin embargo allá va la denuncia.

Es el caso, Sr. Losada, que existe una cloaca ó sifón en las inmediaciones de lo que se llamaba «Puerta nueva» en otro tiempo, la cual cloaca despide unas emanaciones, que ya las quisiera para su Señoría.

Si nuestro Alcalde fuese un tanto descreído, con solo pasar por dicho mencionado sitio se podría convencer de la veracidad de nuestro aserto.

Así, pues, tómese esa pequeña molestia, y se identificará con aquellos vecinos en eso de aspirar buenos olores.

Le suplicamos no lleve consigo á ningún impresionable, no fuera que tuviese que usar, al pasar por allí, los efluvios del éter para volverle del desmayo. Y basta por hoy sobre este loco de higiene, materia sobre la cual su señoría es peritísimo. ¿Verdad?

¡Vaya que sí!

Telegrama detenido

En la Central Telefónica de esta ciudad se halla detenido por falta de señas el siguiente despacho.

Matias Estarás.

Sobre las escuelas

El Sr. Alcalde de esta ciudad ha ordenado que las escuelas públicas de este término municipal reanuden sus clases el día 15 del próximo venidero septiembre, debida que el calor es aún muy persistente.

Ferro-carril de Baleares

Nuestro estimado colega «La Correspondencia» dice que le consta se ha sometido la parte económica de la implantación de una línea férrea que una Sóller con Palma al Fomento Agrícola de Mallorca.

El iniciador del presupuesto propone emitir CINCO MILLONES DE PESETAS en acciones de 25 PESETAS para que la idea pueda prosperar.

Por otra parte sabemos que en Londres, París y Barcelona se trata de abrir agencias de viajeros que avisen el movimiento y faciliten á los *touristas* el camino de las Baleares.

El record de la hora

Con bastante concurrencia, casi todos aficionados al sport ciclista, batió ayer Abadal el record. Actuaron de *entroneurs* distingui-

bres leyes de *Keplero*. Este sábio tenía ideas muy raras sobre los cometas, ideas que guardan bastante semejanza con las del filósofo griego *Aristóteles*, pues suponía que «eran emanaciones desprendidas de la tierra, las cuales cubrían unas veces al Sol y otras á la Luna, impurificando con su infecta materia la atmósfera; y que esa materia aglomerada formaba los cometas, que eran disueltos por los ardorosos rayos del Sol, cuando se acercaban á este astro.» De tal manera explicaba su desaparición.

Ticho-Brabe, autor de un absurdo sistema astronómico, y el único hombre de ciencia que impugnó á *Copérnico*, dijo que los cometas se mueven en todos sentidos, llevando una marcha regular, y los creía meteoros que se incendiaban de repente en el espacio siendo susceptibles de una pronta destrucción.

Galileo, italiano, descubridor de las fases de *Venus*, de las manchas del Sol y de los satélites de *Júpiter*, tenía, no obstante estar dotado de una inteligencia superior, una falsa idea sobre la naturaleza de los cometas, por lo que su sistema ha sido desechado.

Hepelio, no los consideraba como astros.

Descartes, buen filósofo, pero mal astrónomo, «creía que eran soles, como las estrellas fijas.»

Casi en los primeros tiempos de la Edad Media apareció un insignificante astrónomo, el cual, en su ciencia, inventó la astronomía y á quien esta debe las tan conocidas y cele-

Isaac Newton, que nace el mismo año, en que muere *Galileo* (1642), empezó á explicar el movimiento de los cometas de la misma manera que lo habían hecho los pitagóricos. A este sábio debe la ciencia notabilísimos descubrimientos, y su nombre figura á la cabeza de los hombres científicos de Inglaterra, ocupando un lugar eminente en la historia del pensamiento humano; y ha sido tal el entusiasmo que por él han sentido algunos poetas, que uno de ellos ha dicho: «que si llegaran á reunirse todos los ingenios del Universo, *Newton* iría á la cabeza de la procesión.» frases algo exajeradas que pueden compararse con estas otras que también se le han dirigido para elogiarle: «la naturaleza y sus leyes estaban escondidas en el seno de la noche. Dios dijo: Que *Newton* sea, y apareció la luz.»

A este genio, que á la edad de veinte y cinco años escribió su mejor obra: «Los principios matemáticos de la filosofía natural» se debe el descubrimiento más asombroso que puede mencionar la historia del pensamiento humano, la *gravitación universal*, por medio de la cual explica admirablemente el mecanismo celeste, partiendo del principio de que «todos los cuerpos se atraen mutuamente en razón directa de sus masas, y en razón inversa del cuadrado de las distancias.»

Newton, aplicando sus leyes al estudio que hizo sobre los cometas, dedujo que estos «podían girar en el espacio en forma de elipses más ó menos pronunciadas y á veces en for-

dos pedalistas que con dos tripletas y un tandem se relevaban con frecuencia para servir de exploradores al simpático carrerista.

Es evidente que si Abadal llega á contar con *entrepreneurs* de oficio, hubiese obtenido una ventaja de mas de un kilómetro.

Abadal ganó gracias á sus facultades poderosas, adelantando unos 400 metros á su acentor.

Felicitemos cordialmente al notable ciclista, deseándole otros triunfos y enviamos un aplauso al Círculo que se desvela en proporcionar á los socios fiestas tan agradables é importantes como la celebrada ayer tarde en el velódromo de San Español.

En el Borne

La concurrencia fué tan extraordinaria que pocas veces se ha visto. Además del numeroso público que ocupaba el paseo, la multitud invadió los alrededores del tablado y la calle de San Felio, de modo que era muy difícil circular por aquellos sitios. Todo el mundo quería oír por última vez á la notable música de Wad-Ras.

Nutridos y entusiastas aplausos se oyeron al finalizar cada número del programa y después del último las demostraciones de simpatía duraron largo tiempo.

Esta despedida afectuosa dejará gratísimos recuerdos en los músicos de Wad-Ras y en Palma formará época.

Saludamos cordialmente á todos los Jefes, oficiales y tropa de Wad-Ras deseándoles todo género de prosperidades en su nuevo destino.

Noticias Marítimas

A las primeras horas de la tarde de ayer fondó en nuestro puerto amarrándose en el sitio de costumbre, el vapor «Cataluña» procedente de Valencia é Ibiza siendo portador del correo, carga general y ocho pasajeros.

Para Barcelona salió á las cinco y media de ayer tarde el vapor «Unión» conduciendo á su bordo 549 pasajeros.

Poco después lo efectuó para el mismo punto, el vapor «Lulio» llevándose la correspondencia, carga varia y 87 pasajeros.

A las seis y media de esta mañana ha fondado en nuestro puerto, procedente del de Barcelona el vapor «Menorquín», con cargamento de lastre y ningún pasajero.

Este buque saldrá esta tarde á la hora de itinerario para Mahón sustituyendo este viaje al vapor «Ciudad de Mahón» destinado actualmente al transporte de tropas.

A las siete lo ha verificado procedente del mismo punto el vapor «Bellver», siendo portador del correo, variada carga y 14 pasajeros.

Para Alicante é Ibiza ha salido á las 7 de esta mañana con rumbo á los de Ibiza y Alicante, el vapor «Cataluña», con la valija carga general y 589 pasajeros.

A su bordo se han embarcado varios paisanos nuestros alumnos de la academia de infantería.

Ayer tarde el Excmo. Sr. Capitán general de estas islas, acompañado de su estado mayor, visitó el vapor «Cataluña» haciéndose cargo de las buenas condiciones de dicho buque, para el transporte de tropas.

En este sentido lo participó al capitán y oficiales de aborbo y demás personas que lo acompañaban.

Embarque de tropas

Desde las primeras horas de la tarde de ayer empezó á acudir á nuestros muelles, invadiendo las ribas alta y baja y esplanadas, numeroso gentío formado la mayor parte por gente del pueblo que acudía, solícita á despedir á la segunda expedición de tropas, que en breve debían salir para el continente.

Poco antes de las cinco llegaron al puerto, los expedicionarios, á los cuales acompañaban las bandas de música del Regional y de Wad-Ras, precedidos de la muchedumbre.

Después de pasar lista y estar depositadas á bordo las banderas, empezó el embarque.

En el «Unión» embarcaron la artillería de plaza y zapadores minadores y en el «Lulio», la brigada de telégrafos, y los reclutas artilleros.

Al soltarse las amarras el pueblo tributó á las tropas una entusiasta despedida.

Esta mañana á bordo del «Cataluña», ha embarcado el batallón de Wad-Ras.

Los gefes y oficiales han recibido á bordo á sus amigos resultando la despedida una prueba patente de las muchas simpatías que han captado durante el breve tiempo que han permanecido entre nosotros.

Las tropas expedicionarias han sido despedidas, por el Capitán general, Gobernador Militar y jefes y oficiales de las distintas armas que guardan esta plaza, francos de servicio.

Al muelle, también acudió á la despedida el Sr. Gobernador civil de la provincia, acompañado de su secretario particular y de los señores inspectores de policía.

Los grandes explotadores

En un barrio muy cerca de una capital, la que fué tomada por asalto á los moros por un personaje que tenía los brazos más largos que los del gigante Briarco, se han juntado varios sujetos que son la flor y nata de la arrebaesca población, los cuales se han propuesto consumir todos los que con ó sin consumo, viven en virtud de cierto subarrendamiento, bajo su tutela.

El primero de los aludidos consocios, es un individuo que de miserable y ruin pasó á semi-potentado, mediante ciertos trabajos que por lo ilícitos, la ley condena y castiga.

A pesar de todo lo dicho, el tal sujeto, en vez de habitar una de las celdas donde cumplen su condena los malhechores, vive en una lujosa morada.

El segundo de los individuos que nos ocupan, cursó sus estudios en un templo de adoradores del dios Baco, y salió tan aprovechado, que, según es fama, consiguió exportar inicuamente á muchos mozos que caudidamente se entregaban á sus órdenes á fin de poderse evadir del servicio militar, cuyo tráfico hacía mediante ciertas inteligencias que no importa determinar.

Este bendito señor, no contento solo con hacer tal explotación, más tarde se dedicó á vender los productos adulterados, y tanto es así que, en cierta época, el inspector de víveres le obligó á que fuese inutilizada una bota llena de agua con mezcla de fuchina lo que era vendido por vino tinto.

Este individuo nos recuerda lo que hacía un tal *Pipelet*.

El tercero, no sabemos de cual ganadería será su procedencia; pero es conocido por su color bermejo, quien de noche á la mañana se convirtió en gran comerciante de harinas; más luego que halló ocasión propicia, no reparó en declarar en quiebra. Tan honrado señor, deja que el tiempo trascurriera y cuando así lo juzgó conveniente se metió en cierto importante negocio, aunque en nombre de otra persona, para burlar la acción de los muchos acreedores.

El tal sujeto lleva una vida muy honrada y profesa gran respeto al autor de sus días, pues vive con una mujer adúltera por cuyo motivo llegó casi al extremo de dar muerte á su padre, porque éste le reprendía lo incorrecto de su proceder.

Del cuarto nada diremos, porque su acción solo se limita á ejecutar muchas veces forzosamente, las órdenes de los tres primeros.

Pues bien, los indicados sujetos son los que explotan miserablemente todo el vecindario del aludido arrabal amenazando con acabar con todos los individuos que no se avengan en satisfacer los onerosos impuestos que ellos han puesto en práctica, para consumir lo que consumen los consumados y pacíficos habitantes del tan desgraciado barrio.

Y valga lo dicho.

A nuestra amada Patria

¡Ay pobre España! Que ingratiund
Dentro tu pecho te hacen guardar.
¡Cuan grande has sido! Y que pequeña;
Que pequeñísima vas á quedar.
¡Antes tan brava! Y hoy tan humilde
Los pies lamiendo de tu rival.
Por tus pecados aun más mereces!
Que el de estos días lo es capital.
Esto le pasa, al que no sabe
Sus propios bienes administrar;
Buscando siempre por consejeros
Terpá canalla, gente inmoral.
Hora es que aprendas á gobernarte
Por gente joven, sana y formal;
Que honre sus actos siempre inspirada
En la justicia y en la equidad.
Quieres tomarte un buen consejo?
Quieres tomarlo? pues allá va.
Echaló todo por la azotea
Y entre en tu casa la Libertad.
Por el camino de la República,
Dó no tropiezan, has de tomar.
Si así lo hicieres, te aseguramos
Que acto continuo te salvarás.

A. R.

Compañía de los ferro-carriles de Mallorca

El domingo 28 de Agosto fiesta de San Agustín en Felanitx y corrida de novillos en la plaza de dicha ciudad se efectuarán los trens extraordinarios siguientes:

De Palma á Felanitx á las 12 mañana.
De Felanitx á Palma á las 9'30 noche.
Palma 28 Agosto 1898.—El Director General, Guillermo Moragues.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 26 4'10 t.

Washington.—Mr. Mac Kinley continúa las conferencias con los personajes políticos, para designar á los delegados que deben formar parte de la Comisión de París.

Los nombres publicados no son definitivos.

El general Shafter ha salido de Santiago con dirección á los Estados Unidos.

Madrid 26 8'25 n.

Nueva York.—La junta insurrecta ha pedido al cabecilla Calixtro Garcia, que envíe un delegado especial para que informe acerca del conflicto, de los insurrectos con los yankees y españoles.

Mr. Mac-Kinley acordó que se forme un consejo de generales yankees en Santiago de Cuba.

Se ignora si en las negociaciones de París se empleará el lenguaje francés ó inglés.

El almirante Sampson, es esperado en la Habana el día 2 de Setiembre próximo.

Mr. Mac-Kinley ha ordenado al general Miles, que licencie á todas las tropas que le sean innecesarias en Puerto Rico.

La prensa portuguesa, dice, que durante la guerra entre España y los Estados Unidos se negoció la venta á Inglaterra de las colonias portuguesas.

Madrid 26 10 n.

París.—El señor Estrada Palma cree que los insurrectos cesarán las hostilidades cuando les conste que España consiente en la evacuación de la isla.

Pide se envíen provisiones y vestidos á los insurrectos.

Dice que una vez evacuada la isla, quedarán 120.000 españoles y otros tantos cubanos.

A aquellos, dice, debiera de prohibirse el voto sino renuncián la nacionalidad.

Madrid 26 10'50 n.

Indicase para ocupar los cargos de presidentes de las comisiones del Senado y del Congreso á los señores Navarro Rodrigo ó Gullón para la primera y á Moret ó Sagasta para la segunda.

La censura ha prohibido al «Heraldo» publicar el acta preliminar de la capitulación de Santiago y algunos otros documentos interesantes.

Madrid 26 10'50 n.

Telegrafian de Hong Kong que el mantenimiento de los americanos con las tarifas proteccionistas de Manila preocupa el comercio inglés.

Los negociantes de Hong Kong han pedido que se modifiquen dichas tarifas.

Nueva York.—Telegrafian de Santiago que el gobernador yankee prepara la apertura de escuelas primarias donde puedan asistir 4.000 alumnos.

Paris.—La mayoría de la comisión yankee se opone á la anexión de Filipinas.

Madrid 26 10'55 n.

El señor Romero Giron ha recibido un telegrama de Manila que dice: Todos los funcionarios y sus familias residentes en Manila están sanos.

Los de las provincias sin comunicación.

El general Correa ha recibido un telegrama de Jádenes consignando las bajas de los combates que precedieron á la capitulación.

Los jefes y oficiales se les señala nominalmente.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	58'00
Cambio Mallorquín.	3'00
Fomento Agrícola.	60'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	41'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza viejas.	220'00
Salinas de Ibiza nuevas.	200'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	30'50
La Islaña Marítima.	49'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 26 de Agosto.

Interior.	58'40
Exterior.	67'80
Amortizable.	52'75
Cubas 1886.	69'50
Cubas Nuevas 1890.	53'50
Banco de España.	386'00
Tabacos.	000'00
Franco.	60'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Libras.	00'00

Barcelona 26 de Agosto.

Interior.	58'10
Exterior.	67'80
Cubas.	69'50
Paris.	42'80
Cubas 1890.	53'50
Nortes.	24'75
Francia.	24'30
Amortizable.	00'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Coloniales.	00'00
Franco.	64'50
Libras.	41'50

SECCION DE ANUNCIOS

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca.
 De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

DEPOSITO DE CAL

DE LA GARRIGA - RASA

Sindicato 126 y Miró 2

Se sirve a domicilio al precio de pesetas 5'60 la carretada.

ES LA MEJOR QUE SE CONOCE

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

COLMADO

La Providencia

Se acaba de recibir una nueva remesa de harinas, todas de superior calidad que se expenden a precios relativamente módicos.

VISITASE DICHO ESTABLECIMIENTO

PARA CONVENCERSE DE ELLO

También se venden vinos puros de Binisalem embotellados y á granel, los cuales serán conducidos a domicilio si así lo desea el favorecedor.

Diligencias correos que salen de esta Capital

—HORAS—
Pueblos de parada Salidas llegadas

Andraitx,	Pelaires	98	2 id. 7 id.
S'Arracó,	Pelaires	98	2 id. 7 id.
Capdellá,	Santacilia	2 id. 8 id.	
Calviá,	Santacilia	2 id. 8 id.	
Esporlas,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Establiments,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Estallenchs,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Bañalbufar,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Puig üent,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Villademosa,	San Miguel	84	2 id. 8 id.
Deyá,	San Miguel	84	2 id. 8 id.
Sóller,	San Miguel	80	2 id. 8 id.
Buñola,	San Miguel	80	2 id. 8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6	2 id. 8'30 id.
Santanyá,	Bauló	6	2 id. 8'30 id.
Cámpos,	Bauló	6	2 id. 8'30 id.
Sansellás,	P. San Antonio	2 id. 8'30 id.	
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id. 8'30 id.	
Felanitx,	Mercadal	13	2 id. 6 id.
Algaida,	Mercadal	13	2 id. 6 id.
Montuiri,	Mercadal	13	2 id. 6 id.
Pórreras,	Mercadal	13	2 id. 6 id.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.—Sóller.—Palma.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898.
 De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana y 6'25 (mixto Empalme) y Manacor y Santa María y Felanig tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6,30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto ó en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Pama, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto, hasta Empalme) tarde.

SANDALO SOL con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela, Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

ESENCIA PURA de SANDALO

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

PERLAS antisépticas SOL

MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

LA ROQUETA

FABRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS

PEDRO A. CETRE

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos. Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Santa Catalina y Son Español)

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

Descubierto por Mr. D. A. Martel-1896-en el termino de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.

El guía de la Cuevas vive calle de Artá, número 31 Manacor.

NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades. Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran, 11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pan), histerismo, baile de San Vito, nevralgias, reboles, migraña, palpitations de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.